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壹、前言 

 

一、研究動機 

 

自古以來，狗一直扮演著人類的好朋友。到了現代，興起了養寵物犬的風潮，但有許多

人們卻因各種原因拋棄他們的寵物犬，形成無家可歸的流浪狗。牠們可能是被拋棄、也可能

是走失或其他原因使牠們流浪街頭，這些小小生命因此得面臨許多危機，例如被追趕、沒有

飯吃、沒有居所，甚至是被安樂死，也會在社會上產生許多問題。 

 

流浪狗的數量日漸增加，雖然政府及民間曾關注過這個問題，但隨著時間經過，流浪狗

卻慢慢被漠視，新聞報導還時常出現虐狗的相關新聞。如果我們不及時預防流浪狗的產生、

提倡人們正確飼養動物的觀念，無辜的流浪狗只會越來越多。 

 

根據最新數據統計，全台估計遊蕩犬有 146,773 隻，其中台南市約有 22,176 隻（動物保護

資料網，2018），竟是全台灣數量最多的縣市！身為台南人的我們見到這樣的情形，便想以流

浪狗做為主題，探討流浪狗的成因及帶來的影響，希望藉此提供政府或民間團體以正面及人

道的方式處理流浪狗問題。 

 

二、研究目的 

 

（一）了解流浪狗的形成與數量增加原因 

（二）流浪狗面臨的問題 

（三）探討流浪狗對社會的影響 

（四）提供政府或民間團體以正面及人道的方式處理流浪狗問題 

 

三、研究方法 

 

（一）資料分析法 

（二）問卷調查法 

 

四、研究架構 

 

                                      
 

圖一：研究架構 

（圖一資料來源：研究者繪製） 
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貳、正文 

 

一、流浪狗的形成與數量增加原因 

 

（一）飼主棄養 

 

飼主沒有事先衡量經濟能力與是否具備照顧能力而將牠們拋棄都是讓流浪狗

形成的原因。 

 

（二）流浪狗繁殖 

 

如果沒有做好完善的結紮、社會機構沒有適時介入處理，流浪狗的數量增

多，將會造成許多社會上的環境問題。 

 

（三）家犬走失 

 

飼主因為一時的疏忽導致寵物犬走失，且沒有事先植入晶片，日後雖然有心

想找回寵物，也沒有任何辦法。雖然不是出自惡意，卻也成為間接造成流浪狗增

多的幫兇。 

 

（四）非法繁殖場惡意棄養 

 

沒有取得政府核准的非法繁殖場，環境惡臭、沒有醫療設備、長期關籠......

強迫犬隻不斷繁殖，只為賺錢。年長或生病嚴重無法繼續繁殖的狗就會被隨意丟

棄，是非常不人道的方式。 

 

二、流浪狗造成的問題 

 

（一）環境衛生問題 

 

流浪狗因無人飼養，只能在環境中尋找食物來維持生命，翻找垃圾桶或廚餘

桶裡的食物，無人收拾，造成環境髒亂及惡臭。且街上流浪犬的排泄物，也是造

成環境髒亂的原因之一。 
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（二）交通安全問題 

 

沒有一個能穩定生存的環境，流浪狗就得為變化無常的天氣而四處遷徙。流

浪狗容易因受到驚嚇而在馬路上亂竄，除了使牠們受到車流的危害，還會造成人

類交通混亂，因此人類應該給流浪狗一個固定的活動範圍，才能確保人類與動物

互利並且更安全。 

 

（三）人身安全問題 

 

少部分的流浪狗長期受到人類不友善的對待，對人類產生敵意而發動攻擊。

因為人與狗彼此不夠了解，在互動中造成心理的恐懼與生理的傷害，也是造成人

身安全問題的原因。 

 

（四）噪音問題 

 

流浪狗為了搶奪食物或地盤，彼此互相打鬥、吠叫，牠們打鬥的過程會造成

居民的恐懼，也會驚嚇到小孩，吠叫聲則會影響附近居民的睡眠品質，長期下來

可能影響身心。 

 

（五）疾病傳播 

 

犬隻身上可帶原的傳染病有很多種，無論是哪一種都會造成狗狗身體上的不

適，甚至傳染給人類。 

 

三、現有流浪狗問題解決方法 

 

（一）領養代替購買 

 

現代人喜歡用購買的方式得到寵物，用金錢衡量生命價值，儘管提倡領養代

替購買，但還是有人會認為以「購買」得到的犬隻品種較為優良而傾向購買，但

血統考量問題不應是認定生命價值的因素。已提倡的現有辦法未能說服大眾觀

念，除了持續「加強宣導領養的好處」，更應進一步「減少寵物販賣商」，提高領

養率，讓無家可歸的動物有個幸福的家，也能逐漸降低以金錢衡量動物的行為。 
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（二）收容所 

 

或許有許多人認為收容所是讓流浪動物得到安置的良好去所，但其實有部分

的收容所環境惡劣，將犬隻關在不自由的空間，管理著也未必給牠們妥善照顧，

更有頂著愛心之名卻實為斂財的，種種不人道都造成動保團體及人民關注。因此

台灣的收容所無論經營者是民間或政府都應妥善經營，動保團體也可適時介入。

而台灣收容所要怎麼改進會比較好呢？以下舉加拿大最大的民營動物收容中心

SPCA 運作方式的幾項特色，來作為台灣公共收容所可參考的範例： 

 

1. 位於交通方便的市區： 

 

相較台灣收容所多設於交通不便利地區，SPCA 讓領養人能輕鬆參與協

會的各種活動，提高了領養率，也讓他們多了很多願意協助的志工。 

 

2. 提供動物專業諮詢，減少動物被棄養的機會： 

無論有任何寵物相關問題、領養動物問題、或是舉報虐待動物，都會有

專人接聽回覆。 

 

3. 以認養人為出發點的服務時間： 

 

SPCA 會幫認養人與寵物安排會面時間，且完全以「認養人方便」的時

間來進行安排，相較台灣的公共收容所，SPCA 開放時間更加彈性，使有興

趣的收養人能參觀、也大幅提高領養率。 

 

4. 舒適的收容所形環境： 

 

SPCA 的環境寬敞明亮又乾淨，內部空間也規劃得相當整潔。除了能讓

動物們有更舒適的生活環境，也讓人感到非常溫馨，提高領養意願。 

 

5. 提供體貼的認養處理模式： 

 

SPCA 會理解飼主問題，若原飼主是因為經濟狀況無法再繼續飼養寵

物，他們會以讓原飼主自由捐獻的方式繳費，多了正向鼓勵民眾送到收容所

而不亂棄養的觀念。 

 

6. 不放過任何一個宣導機會，積極推廣動保教育： 

 

   當每個認養人認領寵物後，SPCA 會詳細的教導正確照顧寵物的方式。 
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7. 結論： 

 

    SPCA相關政策能作為台灣收容所參考的對象，SPCA 無論在位置上、

空間上、專業度上以及處理照顧等方面都相當有組織性且規劃良好，能

作為台灣收容所相關政策訂定的參考對象。 

 

（三）TNR（Trap Neuter Return） 

 

在生活中我們看見流浪動物耳朵上的「剪耳」記號，即為政府及民間近幾年

推廣的 TNR─「誘捕、絕育、放回原地」。透過篩選，將無攻擊性的犬隻放回原

地，確保牠們不會因為不適應而無法生存，可利用犬隻天生的地域性有效控制流

浪狗數量。為了保護地盤及糧食資源，原有的流浪狗便會驅趕外來的犬隻，達到

數量控管目的。 

 

 

即使這項處理方式存在，但大部分人還是不知道這項政策推廣的用意，只想

將家中附近的流浪狗趕盡殺絕，導致收容所犬隻數量暴增，對此我們提供了一些

解決辦法： 

 

1. 將犬隻依照親人程度掛上項圈 

 

    將無攻擊性的流浪狗結紮後放回原地，且依照親近人的程度分別掛

上不同顏色項圈，並宣導附近居民以上 TNR 之用意，讓人們可以與流

浪狗和平共處，進一步減少收容所的負荷。 

 

2. 校犬 

 

    篩選不具攻擊性且親人的流浪狗放置於校園成為校犬，讓牠們不用

流浪，也不用擠進收容所擁擠的空間生存。如此一來，狗狗既有親近人

類進而社會化的機會，還可讓學生有關懷生命議題的機會。 

 

  

圖二：什麼是 TNR﹖ 

（圖二資料來源：關懷生命協會。陳松恩。 

TNR 為什麼很重要。2020 年 2 月 25 號， 

取自：https://www.lca.org.tw/column/node/1962） 
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（四）植入晶片預防走失 

 

｢依據動物保護法第 19 條及第 31 條規定，家犬滿 4 個月應植入晶片辦理寵物

登記，違反者處新臺幣三千元以上一萬五千元以下罰鍰，拒不改善者，得按次處

罰之。｣（台南市動物防疫保護處，2020）。少部分人仍怕寵物會疼痛而不肯植入

晶片，實際上晶片無毒無害也無需麻醉，短短幾分就可完成。不過植入晶片就安

全了嗎？近三成走丟的毛小孩因飼主沒有留下資料，即使被發現也難以歸家。植

入晶片後，還必須完成寵物登記，確認晶片中資料是否正確。我們的想法是，政

府可立法規定販售犬隻的寵物店、犬舍及提供認養的收容所送出狗狗時，要求飼

主當場完成晶片植入及登記。 

 

四、問卷分析與統整 

 

  為了探討流浪狗的問題，我們設計了一份以台南地區為研究對象的問卷，此份

問卷蒐集了 100 人的意見，以下是調查結果。 

 

（一）問卷內容 

 

  為了瞭解大眾對流浪狗相關議題的想法，我們針對民眾是否願意領養、

是否暸解現有的政府政策、如何安置流浪狗等提出問題，並且讓民眾透過填

寫問卷瞭解現有政府政策。希望透過此表單可匯集民眾意見，供政府參考。 

 

（二）分析結果 

 

  

圖三：您家中是否有飼養狗？ 圖四：是否植入晶片且已完成寵物登記？ 

    依據圖三，家中有飼養狗的佔 49%，沒有養過狗的佔 51%；依據圖四，家中有飼養

狗且植入晶片、已完成寵物登記的佔 45%，未植入晶片、未完成寵物登記的佔 55%。由

以上可知大部分飼主未幫寵物植入晶片、未完成寵物登記，相關單位應加強宣導植入晶

片的好處，以預防寵物走失成為流浪狗。 
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圖五：如果您有意願養狗， 

是否會選擇認養方式？ 

圖六：承上題，否的原因是？ 

    依據圖五，有意願養狗，會選擇認養的佔 73%，不會選擇認養的佔 27 %。依據圖

六，覺得品種犬較優良的佔 36%，因為認養流程繁雜佔 32%，因為不知道認養的管道

的佔 32%。由以上可知大部分民眾都願意以認養方式來養狗，但少部分人卻因品種、

認養流程及管道因素而不願意認養。相關單位應對此加強宣導，破除品種迷思、盡可

能簡化認養流程、宣傳提供認養的管道。 

 

  

圖七：您是否曾聽過且了解 

「TNR（Trap Neuter Return）」？ 

圖八：您認為將流浪狗 

安置至收容所是好的做法嗎？ 

依據圖七，對於 TNR 沒聽過也不了解的佔

50%，聽過但不了解的佔 29%，聽過且完

全了解的佔 21%。由以上可知，大部分民

眾不了解此項政府政策，政府應加強宣

導，說明此政策的好處。 

依據圖八，認為將流浪狗安置至收容所是

好作法的佔 45%，認為不是好作法的佔

55%。由以上可知，大部分人不認為把流

浪狗安置到收容所是好的做法。 
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圖九：承上題，否的原因為？ 圖十：若將流浪狗安置至校園， 

成為陪伴同學的校犬，您認為可行嗎？ 

依據圖九，不認為把流浪狗安置在收容所

是好的做法的人，因覺得環境髒亂的佔 46

人，不應限制狗的自由的佔 31 人，犬隻意

集體感染疾病的佔 44 人，其他 2 人。相關

單位應改善收容所環境及管制方式。 

依據圖十，認為將流浪狗安置至校園，成

為陪伴同學的校犬為可行的佔 64%，認為

不可行的則佔 36%。由以上可知，大部分

人可接受此項建議。 

 

參、結論 

    ｢一個文明的城市應該深思野狗的生存空間｣（劉克襄，2016）。思考並減少流浪狗的來源，

找到並解決流浪狗的去處，是政府及人民必須正視的問題。｢印度聖雄甘地說：『一個國家的

道德水準，看它對動物的態度便可以知道。』」（柯文哲，2015）。我們腳下的這片美麗大地並

不完全屬於人類，而是所有生物共同擁有，只有自私的人才會對流浪狗趕盡殺絕。即使不喜

歡也絕不傷害，何況牠們一直是人類的好夥伴，獵犬、警犬、搜救犬、雪橇犬……從真實事

件改編的電影忠犬小八（萊思·霍斯壯，2009）更可驗證牠們的忠實。 

    仔細深思流浪狗的來源後，不難發現，最根本的｢兇手｣即是人們，｢因為寵物從一出生，

命運就不是自己能決定的，一但養牠，你就是牠生命裡的大樹。｣（羅彩渝，2011），任意棄養

使寵物瞬間失去依靠，使流浪狗增多，是非常自私的行為。若能站在狗狗的角度去看便能瞭

解牠們的心情，如果是我被拋下﹖如果我居無定所﹖像是歌手黃明志以流浪狗角度寫歌｢是誰

擁抱我，誰說愛我，一輩子的承諾，卻讓我漂泊在風雨之中。｣（黃明志，2019），讓人更瞭解

流浪狗的悲傷。願人們能省思自己的行為。 
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附錄：問卷內容 

 

 

 

 

  

第一部分：寵物晶片 

 

晶片能幫助我們預防寵物走失而變成浪犬，但少數飼主並不知道晶片還需登記資料！此部分

幫助我們了解您對預防家中寵物犬走失的看法。 

 

1. 您家中是否有飼養狗？： □是 □否 

2. 是否植入晶片且已完成寵物登記？(上題勾選否則無須作答)： □是 □否 

 

第二部分：認養 

 

推動認養為解決流浪狗數量繁多的方法之一，但儘管政府推廣，傾向購買品種狗的飼主還是

很多，也衍伸出非法繁殖場等問題。此部分將幫助我們了解您對認養的看法。 

 

1. 如果您有意願養狗，是否會選擇認養方式？： □是 □否 

2. 承上題，否的原因是？(上題勾選是則無須作答)：  

□品種犬較優良 □認養流程繁雜 □不知道認養的管道 □其他 

 

第三部分：流浪狗解決辦法 

 

流浪狗數量日漸增多，政府及民間團體推動各種解決方式。以下包含現有以及我們想出來的

方法，我們想了解您的看法。 

 

1. 您是否曾聽過且了解「TNR（Trap Neuter Return）」？： 

□沒聽過也不了解 □聽過但不了解 □聽過且完全了解 

2. 您認為將流浪狗安置至收容所是好的做法嗎？： □是 □否 

3. 承上題，否的原因為？可複選(上題勾選是則無須作答)： 

□收容所環境髒亂 □不應限制狗的自由 □犬隻易集體感染疾病 

4. 若將流浪狗安置至校園，成為陪伴同學的校犬，您認為可行嗎？：  

   □可行 □不可行 

您好，我們是台南高商的學生。台灣流浪狗日漸增多， 

我們以「流浪狗」製作專題，且設計此問卷，想了解您對流浪狗的認知以

及看法。此份問卷為匿名問卷，請放心填寫。 


